
Консультация для 

родителей 

 

«Что делать с детской 

агрессией…» 

 
Родителям важно научить ребенка не подавлять, а контролировать свою агрессию; 

отстаивать свои права и интересы, а также защищать себя социально приемлемым 

способом, не ущемляя при этом интересы других людей и не причиняя им вреда. Для этого 

необходимо, в первую очередь, разобраться с основными причинами агрессивного 

поведения. 

Можно выделить три основных источника деструктивного поведения: 

1. чувства страха, недоверия к окружающему миру, угрожающие безопасности ребенка; 
2. столкновение ребенка с невыполнением его желаний, запретами на удовлетворение 

определенных потребностей; 

3. отстаивание своей личности, территории, обретение независимости и самостоятельности. 

 

Что делать с агрессией? 

1. Искренне говорите малышу, что вы его любите. 

Во-первых, требуется проявление со стороны родителей безусловной любви к 

ребенку в любой ситуации. Если ребенок начинает испытывать сомнения по этому поводу, 

то он будет стараться всячески подкрепить свое чувство ненужности. Поэтому постоянное 

нытье детей купить им что-нибудь часто является провокацией с их стороны. Нельзя 

допускать высказываний, наподобие следующих: "если ты себя так поведешь…, то мама с 

папой тебя больше любить не будут!". Нельзя оскорблять ребенка, обзывать его. 

Проявлять недовольство надо именно действием, поступком, принимая личность ребенка в 

целом. 

Если ребенок просит вас поиграть с ним, уделить ему внимание, а вы в данный 

момент не можете этого сделать, то не отмахивайтесь от малыша, тем более, не 

раздражайтесь на него за назойливость. Лучше покажите ему, что вы понимаете его 

просьбу и объясните, почему в данный момент вы ее выполнить не можете: "Ты хочешь, 

чтобы я почитала тебе книжку? Малыш, мама тебя очень сильно любит, но я так устала на 

работе. Пожалуйста, поиграй сегодня один". 

И еще один важный момент - не надо откупаться от ребенка дорогими игрушками, 

подарками и сладостями и т.п. Для него гораздо важнее и нужнее ваше непосредственное 

внимание. 

2. Самим не проявлять агрессию. Родители, если не хотят, чтобы их дети были 

драчунами и забияками, сами должны контролировать собственные агрессивные 

импульсы. Надо всегда помнить, что дети учатся приемам социального взаимодействия, 

прежде всего, путем наблюдения за поведением окружающих людей (в первую очередь, 

родителей). 



3. Научите его выражать свой гнев социально приемлемым способом: словом или 

в рисунке, лепке или при помощи игрушек, или действий, безобидных для окружающих, в 

спорте. 

4. Обнимайте ребенка не менее четырех раз в день. Если ребенок капризничает, 

злится, кричит, бросается на вас с кулаками - обнимите его, прижмите к себе. Постепенно 

он успокоится, придет в себя. Со временем ему будет требоваться все меньше времени, 

чтобы угомониться. 

Кроме того, такие объятия выполняют несколько важных функций: для ребенка это 

означает, что вы способны выдержать его агрессию, а, следовательно, его агрессия может 

быть сдержана и он не разрушит то, что любит; ребенок постепенно усваивает 

сдерживающую способность и может сделать ее внутренней и таким образом 

контролировать свою агрессию сам. 

Позже, когда он успокоится, вы можете поговорить с ним о его чувствах. Но ни в 

коем случае не стоит читать нравоучения при таком разговоре, просто дайте понять, что 

готовы его выслушать, когда ему плохо. 

5. Покажите ребенку конечную неэффективность агрессивного поведения. 

Объясните ему, что даже если в начале он и достигнет для себя выгоды, например, отнимет 

у другого ребенка понравившуюся игрушку, то впоследствии с ним никто из детей не 

захочет играть, и он останется в гордом одиночестве. Вряд ли его прельстит такая 

перспектива. Расскажите также о таких негативных последствиях агрессивного поведения 

как неотвратимость наказания, возвращение зла и др. 

Если вы видите, как ваш ребенок, ударил другого, сначала подойдите к его жертве. 

Поднимите обиженного ребенка и скажите: "Максим не хотел обидеть тебя". Затем 

обнимите его, поцелуйте и проводите из комнаты. 

Таким образом, вы лишаете внимания своего ребенка, перенося его на товарища по 

играм. Внезапно ваш ребенок замечает, что веселье кончилось, и он остался в одиночестве. 

Обычно требуется повторить это 2-3 раза - и драчун поймет, что агрессивность не в его 

интересах. 

6. Не забывайте хвалить ребенка за старательность. Когда дети реагируют 

должным образом, сделайте все, чтобы закрепить эти усилия. Скажите им: "Мне нравится, 

как ты поступил". Дети лучше реагируют на похвалу, когда видят, что родители 

действительно довольны ими. 

7.  Устанавливайте семейные правила и традиции «"мы никого не бьем, и нас 

никто не бьет", «если тебе нужна игрушка, а ею играет другой ребенок и не дает ее тебе, 

подожди"». 

8. Беседовать с ребенком о его поступке надо без свидетелей. В беседе стараться 

использовать меньше эмоциональных слов (стыдно и др.). 

9. Надо предоставлять возможность ребенку получить эмоциональную разрядку в 

игре, спорте и т.д. Можно завести специальную "сердитую подушку" для снятия стресса, 

если ребенок чувствует раздражение, он может поколотить эту подушку. Заняться лепкой 

из пластилина или теста. 

 


